

# La Voz de Menorca

Número atrasado 10 céntimos  
Número suelto 8 céntimos

DIARIO REPUBLICANO

Año XIV—Número 4.882.

MAHÓN, MIÉRCOLES 23 JULIO 1919

Redacción y Administración:

CALLE NUEVA.—Teléfono 160

## Durante la crisis del Gobierno

### Hechos y comentarios

Noventa días de maurismo

#### Aplastados por la indignidad

(De El Liberal, de Madrid)

Se han rendido estos hombres del mauro-ciervismo ante la evidencia. Han necesitado ver y tocar y han tocado y visto la repulsa de un modo concluyente. Estaban dispuestos a no dejarse influir por atisones de cualquiera clase que fueran, ni por reproches más o menos revulsivos del pudor. Habían acorchado el espíritu y tabicado los oídos. El Diccionario no tenía palabra ya que vulnerase su sensibilidad. Necesitaban la fuerza violenta de un hecho para desprenderse del Poder. Y el hecho se ha manifestado, como sanción exigida por la ley mora que preside los actos de los hombres. La repugnancia ambiente ha sido más fuerte que todo.

De no haberse presentado la votación redentora, hubiésemos visto tomar realidad la vaga fórmula enunciada por algunos parlamentarios de arrastrar hasta la puerta al Gobierno y hacerle bajar de un empujón la escalinata.

Sonó al fin la hora de la expiación y ha empezado a pagar sus culpas. No le ha servido de salvación ni la colaboración premiosa de los conservadores, austeramente pedida y otorgada como limosna. Al final, los protectores se han convencido de la madad del tutelado y le han vuelto la espalda. Los votos negadizos que le daban apariencia de fortaleza se esfumaron, y quedó solo el ser raquítico que era desde su advenimiento al Poder. En el banco azul estaban ayer los espectros de Maura y La Cierva, de Goicoechea y Bahamonde, a quienes mantenía en apariencia de vida una ininterrumpida serie de inmoralidades y atropellos.

En sus noventa días de mando, ¡de cuántas corrupciones y arbitrariedades no se ha hecho real! Jamás, en tan corto lapso de tiempo, han podido formularse de un Gobierno tantas irrespetuosidades e infracciones de la ley. En un ambiente de infracción legal arribaron al poder, y a partir de ese momento no han pasado veinticuatro horas en esos noventa días nefandos que no se haya registrado algún abuso o algún desconocimiento de la ley.

Ha gobernado en esos noventa días en la arbitrariedad y el terror. Ha tenido encadenado el pensamiento y ha perseguido sanamente todas las libertades. Ha empleado exportaciones y calabozos como en los tiempos más ruinosos de nuestra historia; ha declarado guerra sin piedad a la democracia por villas y pueblos españoles y ha vertido la sangre ciudadana en muchos de ellos. Y porque no tenía fianza en un Parlamento que fuese su hechura, hizo las elecciones más abominables de que hay noticia.

Pues nada se le negó para que realizase su ideario de represión. Mal aconsejado el poder que hace y des hace los Gobiernos, puso en éste su confianza, dándole todos los medios para que pudiese realizar su programa antidemocrático. Tuvo libre abierta

para ahogar las reivindicaciones sociales para vaciar en los familiares y deudos el saco de los favores, para entronizar el ideal reaccionario en el Cerro de los Angeles, para falsear por los más repugnantes medios la voluntad nacional.

Nada se le negó. Pero, como hay en los pueblos una conciencia superior a la veleidad de los poderosos, la malquerencia popular no pudo ser incluida en el número de las tolerancias dadas al Gobierno. Y esta odiosidad, que empezó con la coalición de todas las izquierdas políticas del país, ha tenido digno remate con el anatema del mauro-ciervismo en un asunto tan baladí como la discusión de un acta. A tal Gobierno tal caída. No ha podido siquiera constituir el Parlamento. Todavía en junta de diputados, cuando sólo podía discutirse de asuntos electorales, el voto de la mayoría le ha sido adverso, y el país, por boca de sus representantes, le ha indicado el camino de un éxodo infamante.

Lógico final de quienes vivieron entregados a la más disoluta orgía de arbitrariedad, abusando de una confianza que poseían por ceguera o mal consejo de quien podía darla. A estas horas ya no cabía duda al poder aludido que no es el mauro-ciervismo la política que ansa el país.

Lógico final de esos malos deshonrosos de noventa días, en que el país, en cada veinticuatro horas, ha registrado un escarnio o un suplicio. Diariamente *El Liberal* los ha ido recogiendo en esta columna, no por movimiento de animadversión a los hombres del Gobierno, sino como eco fiel de las quejas del espíritu democrático vilipendiado y herido. Diariamente fué esta columna portavoz del ansia popular de sacudir un Gobierno denigrante para los ideales de Progreso y Libertad. Y hoy, al ver realizado este deseo del país, *El Liberal* se une a las voces que entonan los gaudesios de la victoria y considera el triunfo de la política liberal como triunfo suyo.

#### Corte y Cortesía

Tres días ya sin solución para la crisis política. Y a medida que pasa el tiempo, el conflicto se agrava, los ánimos vibran más enconados y las pasiones se enardecen. Buena prueba de ello, la nota que ayer dieron a la Prensa las izquierdas y la declaración de los ex ministros conservadores frente a los ensayos de solución que realiza, sin éxito alguno, el señor Maura. El ambiente es hoy más duro que hace tres días; hasta el aire parece haberse tornado más agresivo. Veán los privados de Palacio cuáles son los frutos que han logrado para la Corona en tres días de crisis.

Ayer todo fueron cabideos y reuniones misteriosas; el embrollo político alcanzó proporciones inverosímiles. Sobre la escena de la más vieja farsa han aparecido nuevos personajes. Todos son privados de la corte, validos de Rey. El desarrollo de la crisis adquiere, por lo tanto, un aire de capricho e intervención personal que hiende lo mejor de la

Constitución. Entre duques, condes y marqueses anda el juego; mientras tanto, España avizora el horizonte político, arisca y ceosa. No se juzga útil escuchar su voz, y ella hace bien en guardarla para cuando sea llegada la hora de hacerla oír con imperio.

La solución de la crisis pasa de mano en mano entre el duque del Infantado, el marqués de la Torre y el favorito mayor señor marqués de Viana. ¿Quiénes son estos personajes de tan decorativo renombre, ni qué tienen que ver con los profundos anhelos de España?

Crisis de cámara, crisis doméstica y secreta, crisis de salón o de camerín, ésta de ahora es todo menos una crisis moderna, parlamentaria, democrática y nacional. ¿Quién tiene tan esencial interés por lograr que entre la plaza de Oriente y la enraña viva de la nación española se abra un foso infranqueable de ciudadelas enemigas?

Ni el duque del Infantado, ni Viana, ni Torre y ni el favorito al guño de los que dedican alternativa mente sus horas al polo y a la política palaciega, pueden representar, no ya una opinión española, pero ni siquiera el eco de una pequeña voz nacional. ¿Quién les llama a estas andanzas? ¿No pasaron ya los tiempos del poder arbitrario? ¿No estamos dispuestos a que España ingrese en la Liga de las Naciones? Pues recordemos que en una de las cláusulas obligatorias de esa Liga de pueblos libres, las naciones vencedoras han dicho: «No será admitido un pueblo que todavía esté gobernado por poderes arbitrarios e irresponsables.»

En la jornada de ayer, la política misteriosa llegó a culminar en un episodio grotesco. Se hizo saber a los ex ministros conservadores—barra que se opone a los caprichos presentes—que si no mostraban alguna avenencia que permitiese al señor Maura formar un Gabinete de concentración, la Corona llamaría inmediatamente a don Melquíades Álvarez para que disolviera las Cortes y convocara elecciones nuevas. Ya va picando en historia esta estulta manía de esgrimir la política y la personalidad del señor Álvarez como si se tratara de un «coco» para espantar viejas almas sagas y romeristas. Parece que desde la plaza de Oriente, y creyendo (no sabemos si con razón o sin ella) muy asustadizos a los liberales conservadores, se les viene a gritar: «¡Que viene el hombre del saco; que llega el sacamantecas!»

La costumbre, el viejo hábito de jugar con todo género de políticos, hace creer a los privados que cualquier hombre público es susceptible de las mismas cabriolas. Y acaso se equivocan lamentablemente. De modo que ¿se va a llamar a don Melquíades Álvarez, si los conservadores no se avienen a servir al señor Maura? Pero ¿han contado los palaciegos con la voluntad del señor Álvarez?

Vea el lector a qué punto de relajación política hemos llegado, que en pleno siglo XX, después de una enorme lucha por la libertad, se resuelven las crisis en España como podría dirimir un señor feudal las querellas de sus criados; ¡oh infame españolismo del duque del Infantado, del marqués de Viana y del marqués de la Torre y!

Presiones, amenazas personales, coacciones de todo género, secretos ofrecimientos y misteriosas venganzas... he ahí el saldo que arroja la jornada de ayer, que ha sido más que ninguna otra la de los favoritos, la de los camelots. Ni una voz liberal en torno a la corona. Y ciertamente, no es que la ausencia de liberales en la consulta sea una grave atentado contra la Constitución, y acaso ni siquiera sea una culpa venial. Pero al lado de la Constitución y cuando se trata de la Corona, hay otros principios, otras altísimas normas que no es lícito olvidar. Si es grave que la Corona falle a la Constitución, es mucho más doloroso y trascendental—nos lo dice la palabra—que la corte falte a la cortesía.

(El Sol del día 19)

#### La zancadilla

A las diez de la noche del viernes, cuando mayores eran los esfuerzos que el señor Maura realizaba para formar un Gabinete de concentración, entregó el señor Sánchez de Toca a los periodistas la siguiente nota en que se refleja el criterio del partido liberal conservador.

«El partido conservador, brindó al señor Maura, en marzo, la unión de todos los elementos conservadores, unión que el señor Maura rechazó. En abril, sin acuerdo ni conocimiento del partido conservador, formó Gobierno el señor Maura y disolvió después las Cortes.»

En estas condiciones, sin responsabilidad alguna por parte del partido conservador, éste se avino gustoso, por altas consideraciones, a prestar su apoyo parlamentario al Gobierno del señor Maura, y lo viene haciendo, sin que pueda servir de motivo para dudar de este apoyo sincero la abstención de parte de los conservadores en la votación de un acta, no habiendo declarado previamente el Gobierno que hacía cuestión de Gabinete de un asunto tan nimio y dejado generalmente a la libre disposición de los diputados.

Pero como es notoria la situación difícilísima del Gabinete, dada la actitud de las izquierdas, el Gobierno ha adoptado una resolución que no se compadece con la insignificancia de una cuestión de actas, pero que puede explicarse por el trance político constitucional en que se halla y que no puede prolongarse.

El partido conservador estima que una participación en el Gobierno del señor Maura no podría ser útil si no sirviera para modificar la actitud irritada de las izquierdas, cuando menos de las monárquicas, que imposibilita el funcionamiento normal de la obra parlamentaria, y muy señaladamente teniendo en cuenta la situación de la Regia prerrogativa en estos momentos para la legalización constitucional del Presupuesto. De otra suerte, se imposibilitaría toda solución en sentido conservador independiente del actual Gabinete, confundiendo sin ventaja para los intereses públicos responsabilidades que hoy aparecen deslindadas.»

## TEATRO PRINCIPAL

CINE Y VARIETÉS

Jueves, día 24 de Julio de 1919

A las nueve y tres cuartos

ESTRENO del primer episodio de la preciosa serie norteamericana

# SILVIA LA GICANA

y otras notables cintas

DEBUT de una notabilísima atracción

PRECIOS ECONÓMICOS

## MARCAS DE FÁBRICA

## PATENTES DE INVENCION

Los productos de España son ahora muy solicitados por Casas extranjeras, y es muy interesante para los productores españoles registrar sus marcas en la Oficina internacional de Berna, adquiriendo por este medio iguales derechos de exclusiva propiedad que en España en los países confederados: Francia, Bélgica, Holanda, Suiza, Italia, Austria, Hungría, Portugal, Túnez, Brasil, Cuba y Méjico.

Este servicio lo lleva a cabo con gran rapidez la CASA UNGRIA (En carnación, 2, Madrid), por la módica cantidad de 225 pesetas, sin otros gastos.

La CASA UNGRIA se encarga también del registro de marcas de fábrica y obtención de patentes de invención en España y en todas las demás naciones y Estados del mundo.

Los numerosísimos clientes de esta antigua Agencia están siempre bien defendidos por ella.

PIDA USTED CONDICIONES.





Miércoles 23 Julio 1919.—A las 9 y tres cuartos  
Extraordinaria función para solemnizar el fausto acontecimiento de la Paz Europea.  
**ENTRADA GRATIS**  
Ultima proyección de la primera jornada de la grandiosa serie  
**LAS GARRAS DEL LEON**  
Magistralmente interpretada por la audaz artista americana  
**MARIA WALCAMP**  
La mejor película en series proyectada en Mahón.  
**EXITAZO ENORME : : ENTRADA GRATIS**  
Viernes 25.—Festividad de San Jaime  
Estreno de la segunda jornada de  
**LAS GARRAS DEL LEON**

## Depósito de Aguas Minerales

VICHY CATALAN y VICHY IMPERIAL recibidas directamente de la Sociedad.

Se vende al por menor a 0'80 botella con impuesto pagado

**21, ARRAVALETA, 21**

**RESTAURANT**  
**LA ORIENTAL**  
— DE —  
**JUAN LOZANO**  
Calle Victory, 48. — VIELACARLOS

los años por numeroso público. La cocina correrá a cargo del reputado cocinero don José Monjo.

Vinos generosos, Málaga, moscatel, etc...

Refrescos de todas clases.  
¡A La Oriental!

**DEMANDA.**— Se necesitan dos operarias jóvenes, con preferencia que sepan fabricar maila de plata, para enseñarlas a enganchar.  
Informes: San Bartolomé 14 o Infanta 72.

**ACEITE DE OLIVA**  
Calle de la Iglesia. — ALAYOR.

## Noticias Marítimas

### Crónica

Para Palma, Ibiza y Valencia salió ayer tarde a la hora de itinerario el vapor correo «Mallorca».

Poco después abandonó nuestras aguas con rumbo a Barcelona, el vapor español de pequeño porte «Gloria» que entró a causa del mal tiempo y se aprovisionó de carbón.

Esta mañana ha zarpaado para el Pireo y escalas (Grecia) el vapor «Carola» que hace algunos días se hallaba anclado en este puerto.

Tan pronto como termine la descarga de hulla que trae para esta el vapor «Antonio Cola» sairá para Tarragona con lestre.

Conforme dijimos hace varios días, mañana debe llegar el vapor correo «Vicente Puchol», en sustitución del «Mahón», que ha de sufrir importante reparación en Barcelona.

La oficialidad del «Mahón» no tenía noticia de la compañía naviera de que hubiera de quedar el buque este viaje, por cuyo motivo se rumoreaba que aún tardaría algunos días.

### Liga Marítima

Continúan todos los miércoles de moda las reuniones de familias de socios que van a pasar en el espacio so local alegres y deliciosas horas de recreo.

No dudamos de que hoy, como de costumbre, se verá concurridísimo.

Es probable que la Junta provincial organice en breve un programa de festejos náuticos.

### El tiempo

Amanó ayer tarde el vendabal del Norte, que reinó casi todo el día.

Hoy parece que se presenta el tiempo caluroso con cielo despejado y sol de justicia, como suele decirse.

## Alcaldía de Mahón

**DON PEDRO PONS SITGES**, Alcalde Constitucional de la ciudad de Mahón.

**HAGO SABER:** Que según dispone el artículo 195 de la vigente Ley de Reclutamiento, el día 1º de Agosto próximo tendrá lugar en la Caja de Recruta de esta Zona, el ingreso de los mozos del último sorteo y de los pertenecientes a los Reemplazos de 1916, 1917 y 1918, declarados soldados en la revisión del corriente año.

En su consecuencia, se hace saber por el presente edicto a todos los mozos a quienes alcanza dicha obliga-

ción, advirtiéndoles que en estas Casas Consistoriales y en el día expresado y hora de las nueve de la mañana, estará dispuesto para presentar se en la Caja de esta Zona el comisionado nombrado al efecto por el Ayuntamiento.

Se advierte a los interesados que la presentación personal el día y hora señalados es voluntaria, así para los mozos como para sus representantes.

Mahón, 22 de Julio de 1919.—El Alcalde, Pedro Pons Sitges.

## CORREOS

La administración francesa ha informado a esta dirección general que ha quedado autorizado el tránsito por su servicio de correspondencia comercial procedente o destinada a Alemania bajo las condiciones siguientes:

a) Por el momento sólo se admite la correspondencia ordinaria.

b) Esta correspondencia se referirá exclusivamente a la importación en Alemania de viveros y materias, cuya lista ha sido aprobada por los aliados de la cual hallanse excluidos entre otros, el oro, la plata, los fondos públicos y valores de todas clases y el material de guerra.

c) El texto de esta correspondencia deberá estar redactado en lengua francesa y terminante en modo que no dé lugar a equívocos o interpretaciones dudosas.

Los sobres, además de la dirección del destinatario, deberán llevar claramente consignado el nombre y dirección del remitente.

Se recomienda el exacto cumplimiento de las anteriores instrucciones, porque todos los envíos serán sometidos a la Censura francesa.

Esta se reserva el derecho de detener los objetos que estime convenientes sin indicar el motivo y no dará curso a ninguna reclamación que le fuese formulada.

## BOLLERIA MAHONESA

**BERNARDO PONS**  
(Villa Carlos)

En este antiguo y acreditado establecimiento se servirán durante las fiestas de San Jaime toda clase de comidas confeccionadas por el acreditado cocinero don Bernardino Roger, como también vinos, licores, refrescos, dulces, pastas, champagnes y los ricos helados vanilla a precios económicos, buen servicio de camareros y todo esmeradamente elaborado.

## Las garras del león

### Segunda jornada

#### La red de las torturas

(Continuación)

Después de escapar ileso de tantos peligros, Beth fue capturado por un emisario del rajá de Bonda, Raj Hari, pero Los Hijos de la Luna, flecharon con dardos envenenados al raptor. Los secuaces de éste fueron vencidos por la valerosa joven, que escapó a toda velocidad, amazona en brioso corcel.

Bogert, que esperaba importantísimos documentos, se lanzó a través del desierto, mientras Beth se escondía en un pozo para no ser descubierta por Ragus, el compañero de Bogert. Desde su escondite se enteró de que la proclama declaración de la guerra santa estaba en poder de Bogert.

Audazmente, rápida como un rayo, arrebató Beth el manifiesto e intentó montar a caballo; pero Ragus cogió al animal por la brida y le retuvo.

En este momento Los hijos de la Luna se precipitaron sobre Ragus y Bogert y los amarraron a una palmera, mas cuando los indios iban a partir aparecieron Masterson y Musa y tuvieron aquellos que rendirse.

(Continuará)

## HERNIADOS (TRENCATS)

Aconsejamos y recordamos a todos los que hayan probado vendajes y bragueros, sin lograr su curación, acudir al eminente especialista señor Vidal, director de la afamada casa Vidal hermanos, de Barcelona, que con sus especialidades ha logrado fama universal para la curación radical de dicha enfermedad.

Dicho señor Vidal estará en Mahón los días 24, 25 y 27 de Julio y recibirá en el Hotel Bustamante a los que deseen curarse sus hernias (quebraduras).

## DR. VALDÉS GUZMÁN

Director Honorario de la Clínica Municipal de Ciudadela

Consulta médica los sábados de 7 y media a 8 y media.

Calle del Angel 16

**CRIDA.**—Desea colocación.  
Razón: Carmen 15.

Folleto de LA VOZ DE MENORCA (87)

### ERNESTO GAUBERT

## LA MALLORQUINA

NOVELA

Traducida del francés expresamente para LA VOZ DE MENORCA con permiso especial del autor.

su habitación. Allí la servían. Refusa recibir hasta a sus sobrinas Paz y Francisca

Su misticismo natural degeneraba desgraciadamente en una especie de jorura furiosa. Apenas comía. Permanecía días enteros echada sobre las baldosas frías de su cuarto. Había mandado retirar los colchones de la cama y dormía sobre las tablas. Se la oía hablar sola durante la noche

La oposición de enviarle un médico, fué recibida con gritos y maldiciones interminables.

Tía Pilar no era la única que daba cuidado a la familia. Desde hacía dos meses Francisca desfallecía visiblemente. Su genio naturalmente melancólico se ensombrecía aún. Apenas tocaba los platos, no salía casi de su cuarto, muda, enferma con sus pensamientos tempestuosos y desesperados, agobiada por meditaciones piadosas. Su alma pequeña para la furia, inmensa en la ternura, demasiado grande para su cuerpo, su voluntad tensa, demasiado fuerte para su cerebro, la mantenían constatemente va-

lante. Juan no la volvió a encontrar nunca sola. Ella le huía. No obstante cuantas veces se encontraba frente a frente con Luisa, aparecía bruscamente Francisca, se sentaba y no hablaba. Apenas respondía a las preguntas que se le dirigían. Don Jaime suplicó a su hermana que interrogara a la muchacha. ¿Acaso amaba a alguien a quien no creía merecedor de ser aceptado por la familia o que no la quería? Estas penas las confiesan las jóvenes a sus madres.

Acosada a preguntas Francisca se contentó con repetir:

—No quiero a nadie. Me guardaré bien de querer. No tengo nada. No tengo nada.

Don Juan la mandó llamar a su biblioteca. El abuelo conservaba todavía alguna autoridad sobre aquel espíritu aventurero y puro. La habló dulcemente, como hombre que sabe que el sentimiento de una joven tiene sus fuentes profundas y su nobleza dolorosa. La tranquilizó desde el primer momento.

—Nada es imposible, Francisca, cuando se es linda como tu eres y cuando se tiene un abuelito que la quiere a una.

Francisca se sonrió con tristeza.

—Nada es imposible, sea, pero yo no deseo nada.

Caíó. Sin embargo el abuelo adivinaba todas las contradicciones de aquella alma. El inmenso esfuerzo que la muchacha hacía para no traicionar su corazón impaciente y herido. Sentía la determinación tomada de no confesarse nada a sí misma.

Comprendía que Francisca se dejaría ahogar por su amor contenido antes que declararlo. El antiguo orgullo de raza, mezclado a algún otro sentimiento que no se explicó de momento, detenía la confesión que abrasaba aquel boza. Pensó en el zorro del espartano. Miró bien, cara a cara, aque rostro mate, triste, contraído y tan hermoso. Pensó en su hijo, muerto en el mar. Luego atrejo dulcemente a la muchacha entre sus brazos. Esta acción dió cuenta de las rebeldías de aquel corazón impetuoso. Francisca se deshizo en lágrimas.

—¿Por qué tienes repaio en decirme que quieres al oficial francés?

Francisca dió un grito de fiera acorralada que se ve perdida y se llevó las manos a los ojos.

—¡No puedo quererle!... Y sin embargo...

—No digas nada, hija mía. Tú callabas ahora. En estos momentos no hables ya... Y Luisa, la primera, entendiéndolo bien, habría favorecido tu inclinación.

—¿Luisa?

—Sí. Yo declino hacia el crepúsculo y es triste privilegio de los hombres de mi edad, que fueron indulgentes y que amaron, adivinar las angustias de los corazones puros. Para romper el encantamiento de tantos recuerdos de la infancia entre Luisa y Juan, para que el héroe haga olvidar al hombre, no es demasiado tu semblante juvenil. Para Luisa será el maravilloso escudo y tú vales todas las cabezas de Medusa.

Hasta en los momentos de emoción,

el abuelo apelaba a las metáforas mitológicas.

—No illores más.

Sin llorar, extenuado por sus penas, la cara demacrada y azulada, estagados los ojos por un ardor que parecía incurable, Francisca permanecía allí, derecha por un esfuerzo de voluntad, y semejante a un cuerpo consumido que el menor soplo va a dispersar, pero en el que todavía quedan brasas quemantienen el calor.

—Es usted bueno. Es usted bueno, abuelito, pero no puede usted salvarme.

Corría el sudor por sus sienes. Se fué.

Una vez solo don Juan dudó. Interrogó a sí mismo.

—¿Debia pedir consejo a Don Pablo? Sus reflexiones le estuvieron largo rato. Al fin decidió bajar a las habitaciones de Luisa.

La encontró en el baño; bordaba. Tambén estaba pálida, ojosa, mojada las manos. Don Juan sentóse a su lado.

—Luisa, eres mi hija. Si alguna vez tuvieras que sufrir, sabes que haría todos los esfuerzos de que fuera capaz mi debilidad para ahorrarte lágrimas. Hoy vengo a solicitar tu apoyo.

—Soy muy débil.

—En las cosas del sentimiento una mujer es más potente que un dios. Sé que Francisca ama al oficial francés, tu amigo.

Luisa se puso más pálida. Se irguió, suspiró, balbuceó algunas pala-

bras que el abuelo no pudo entender pero un nuevo suspiro, más claro, más limpio, se marcó en sus ojos y en sus labios.

—Tanto mejor, ¡Dios mío! dijo.

—Esperaba esa palabra, Luisa. Levantó la cabeza, se ruborizó y ante las canas, la huérfana sintió una emoción muy dulce que la orientó y la reanimó.

—¡Padre! ¡Padre! exclamó. Ha comprendido usted. ¿Usted bueno. Gracias, gracias.

Poco a poco renació la calma en el ánimo de Luisa.

—Hablare mañana con el señor Varrales. Desgraciadamente se va, por la noche, en el vapor de las diez. Dentro de tres días estará en las trincheras de la primera línea. Ha recibido un pliego ahora mismo y ha salido con Enrique a despedirse de nuestro amigo.

Volieron a encontrarse—si bien nada se habían prometido—al día siguiente a las nueve de la mañana bajo las galerías del claustro de San Francisco.

—He querido volver a contemplar estas columnitas finas, estos granados, este antiguo pozo y su armadura de hierro forjado, estas vigas. Aquí medité Raimundo Lulio sobre todas las vanidades del mundo y sin embargo su ejemplo no librará a nadie de amar, ni de sufrir, ni de desear la gloria y la fortuna.

—¿Por qué impedir al hombre ir en pos de la felicidad humana?

—No hay felicidad humana.  
—No diga usted eso. No tiene us-



REMITIDO

Señor Director de LA VOZ DE MENORCA.—Mahón.

Muy señor nuestro: Debido a un remiendo que ha aparecido en el periódico de su digna dirección, me permito la libertad de molestarle suplicándole de cabida en las columnas del mismo a las cuartillas adjuntas, que como director de «El Socorro Balear», tengo el deber de contestar a la directa alusión que en el citado remitido se nos hace.

Le anticipa sus más expresivas gracias y se ofrece suyo atento y seguro servidor que estrecha sus manos.—Por «El Socorro Balear»: El Director, Cires Sumandi.

Ante todo y en nombre de «El Socorro Balear», debo dar las más expresivas gracias a la respetable señora doña Catalina Perches Piris, por la justicia que nos hace diciendo que las 55 pesetas 20 céntimos que se le han satisfecho es con arreglo a nuestro reglamento. Así pues, queda demostrado que hemos cumplido religiosamente con nuestro deber satisfaciendo reglamentariamente lo que a la señora Perches le correspondía por su enfermedad de «ciugía menor sin caletura».

Pero como en el fondo del escrito de la señora Perches se adivina una intención poco recta para «El Socorro Balear», nos interesa que el público se percate de algo que a dicha señora le conviene ocultar.

1.º ¿El día que suscribió la propuesta no estimó que era bueno el reglamento?

2.º ¿Ha sido bueno el reglamento por espacio de un año y medio y malo precisamente cuando lo administran la sociedad no han querido faltar a su deber?

3.º ¿Es malo un reglamento cuando un asociado cobra poco y será bueno cuando cobre mucho aunque no le corresponda?

4.º ¿Es un reglamento de explotación aquel que facilita a sus enfermos cobrar a los pocos meses de suscritos cantidades de pesetas 88'50, 90'75, 61'50, 75'50, etcétera, como tenemos pagadas en Menorca, y de 165'70, 182'35, etcétera, en Mallorca?

5.º ¿Será para explotar un reglamento que en año y medio lleva pagadas en Menorca pesetas 2776'50 a sus asociados?

6.º ¿Y la señora Perches decir que se le ha explotado cuando ella ha cobrado con las 55'20 algo más de lo que tenía pagado en un año y medio?

7.º ¿Y qué culpa tiene la Sociedad, ni su reglamento, ni sus administradores, ni la misma señora Perches de que la providencia no la deparó una enfermedad con 40 grados de calentura durante cien días? ¿Entonces hubiera estado satisfecha porque hubiera cobrado pesetas 350, verdad?

Lo que le ocurre a la señora Perches, es que creía de buena fé que esto de estar en sociedades era un negocio, y en realidad se equivocó, pues ciertamente son esta clase de instituciones centros de previsión y alivio pero nunca centros de contratación; y ahora que la realidad le ha puesto de manifiesto su error se rebela contra unos reglamentos que han merecido el aplauso de la gran cantidad de asegurados que ha tenido la virtud de que figuraran en sus listas en el corto espacio de tres años.

Demuestra lo dicho el que a los tres años haya podido «El Socorro Balear» convertirse en entidad nacional, depositando en el Banco de España el capital de garantía que exige la ley, modificar el reglamento introduciendo grandes mejoras para sus asegurados y establecer unas Cooperativas que permitan a los asegurados «cobrar» cada mes en lugar de «pagar».

Es cuanto deba decir por única vez el Director, Cires Sumandi

CRÓNICA LOCAL Y GENERAL

Trigo, harina y pan

En estas informaciones hemos definido bien nuestro criterio imparcial, pero hoy resaltaré aún más esta circunstancia. Confirmemos antes claramente una vez más nuestra actitud.

De una parte aportamos noticias deducidas de la prensa de Palma y de la de Ibiza relativas a trigos, harina y pan de la misma procedencia que los que aquí se consumen y de la otra emitimos nuestra opinión de que con los datos definitivos sobre el precio del grano deben revisarse los cálculos que con noble impulso se hicieron para obtener una rebaja inmediata del pan, y procede revisarlos, decimos, para ver si es posible un nuevo abaratamiento.

Ratificado así nuestro punto de vista, la imparcialidad nos hace volver sobre nuestras informaciones, que nunca fueron tendenciosas, para referirnos a la calidad del pan barato fabricado con harina intervenida. Hasta ahora no habíamos encontrado tales datos y hoy apenas los vemos tomamos nota de ellos.

Dice La Última Hora del lunes que en el Gobierno Civil se había recibido un telegrama del Ministro de Abastecimientos en el que autoriza para que se fije en 57'50 pesetas el precio de la harina elaborada con trigo intervenido, valoración, añade, que como saben nuestros lectores es mayor que la fijada por la tasa.

En vista de lo expuesto, el señor Alcalde de Palma manifestó a un redactor del repetido diario que se reuniera la Junta Municipal de Subsidios para tasar el precio del pan, que se entiende no podrá ser menor de 0'55 pesetas-kilo y se determinaría el día en que había de ser empezada la elaboración y venta del pan fabricado con harinas intervenidas.

Y con respecto a la calidad de tal clase de pan en Ibiza y en Palma copiamos textualmente, también de La Última Hora, el párrafo siguiente: «Hace días, copiándolo de la prensa de Ibiza, decíamos que en dicha población se había señalado el precio de pesetas 0'50 al pan elaborado con trigo intervenido; pero por los informes directos que acabamos de recibir, resulta inexacta la noticia dada por aquella prensa, pues según carta que tenemos a la vista, el precio señalado por aquellas autoridades, a dicho pan, es el de pesetas 0'55 el kilo; es más, tenemos también a la vista una muestra del mencionado pan que se vende en Ibiza, el cual no tiene comparación alguna con el que no hace mucho tiempo tuvimos ocasión de ver elaborado en Palma con harina de trigo intervenido. La muestra que tenemos de Ibiza, contiene gran cantidad de salvado y es de un color algo repulsivo. El que vimos elaborado en Palma es exactamente igual al pan de trigo que aquí llamamos de payés, sabrosísimo y limpio de color.»

TEATRO PRINCIPAL

Jueves día 24 del corriente Primera jornada de la grandiosa serie en seis jornadas

SILVIA LA GITANA

EMOCIÓN :: ARTE :: INTERÉS

La fiesta de Villa-Carlos

Todos los indicios y preparativos confirman que la fiesta popular y tradicional villacarlina, será este año brillantísima.

Además del programa oficial que insertamos, se preparan también numerosos regocijos de iniciativa particular.

Sabemos que se trabaja con extraordinaria actividad en la preparación de adornos y luminarias y en organizar la cabalgata típica que será lucidísima.

Los hijos del pueblo de Villa Carlos, los que allí residen sin ser del país, los veraneantes y los excursionistas que se disponen a partir acariñan ya mil ilusiones y forjan risueños proyectos que pronto serán placenteras realidades.

Celebramos de veras que se cree este ambiente, convencidos como estamos de que los festejos son tónicos para el espíritu, reconfortantes para el alma, tan necesarios para los pueblos agobiados por los trabajos y preocupaciones, como son los reconstituyentes para el cuerpo debilitado.

TEATRO PRINCIPAL

Jueves día 24 del corriente Primera jornada de la grandiosa serie en seis jornadas

SILVIA LA GITANA

ARTE :: EMOCIÓN :: INTERÉS

Nueva Sociedad

Ayer quedó constituida en esta (Plaza del Príncipe 2) la «Asociación de Fabricantes de monederos y artículos similares, de Menorca», la cual tiene por objeto fomentar la citada industria, procurando para la misma todos los beneficios morales y materiales a que puede aspirar.

Deseamos a la nueva Sociedad larga y próspera vida.

Calzado para caballero y para niño

Grandes existencias

F. Vives.—Plaza Arravaleta y calle Wilson

Un elogio

Por referirse a un amigo nuestro que cuenta con muchas simpatías en San Luis, su pueblo natal, nos complace en reproducir el siguiente párrafo de una reseña que publica el diario El Porvenir, de Cartagena, de un concierto dado por la banda del regimiento de guarnición en aquella plaza:

«En cuanto a Trianeras, fantasía de la obra de Vives, resultó muy del gusto del público. Su interpretación, en conjunto, fué excelente, destacándose el profesor de friscorno, señor Fullana, en determinado pasaje, de ejecución difícilísima...»

Felicitemos al amigo Fullana por sus adelantos que han merecido tales elogios.

Sesión cinematográfica gratis

La Empresa del Salón Victoria ha decidido celebrar la fiesta de la Paz con una sesión cinematográfica, a la que se podrá asistir gratuitamente y que se dará esta noche a las nueve y tres cuartos.

En el programa que tan generosa y desinteresadamente se brinda al público, figuran preciosas cintas, entre ellas la primera jornada de la magnífica serie «Las garras del león», novela que tanto interesa. De manera que además de ser gratuita la entrada, se ofrece un programa selectísimo.

Expléndido modo de festejar la Paz y de comprobar con este rasgo la proverbial galantería de la Empresa del Salón Victoria.

Surtido extenso de calzado

Para todos los gustos

F. Vives.—Plaza Arravaleta y calle Wilson

Ascenso

Ha sido ascendido al empleo de teniente auditor de 2.ª (capitán) nuestro estimado amigo don Nicasio Pou Ribas.

Al ascender se le confirma en el destino que en este Gobierno Militar desempeñaba en comisión.

Felicitemos cordialmente al nombrado amigo.

TEATRO PRINCIPAL

Jueves día 24 del corriente Primera jornada de la grandiosa serie en seis jornadas

SILVIA LA GITANA

ARTE :: EMOCIÓN :: INTERÉS

Crédito Mercantil de Menorca

Pagamos el dividendo del Banco de España.

Fiestas de Fornells

El sábado y domingo próximos, días 26 y 27 del corriente, celebrará el pueblo de Fornells las fiestas de su patrón San Antonio, con arreglo al programa siguiente:

Día 26

A las seis de la tarde.—Repique de campanas y salida de la tradicional cabalgata.

Por la noche.—Grandes fogatas y bailes al aire libre.

Día 27

A las nueve de la mañana.—Salida de la cabalgata que acudirá luego a la misa mayor.

A las dos de la tarde.—Gran baile al aire libre.

A las siete y media.—Gran regata a remo por las dos mejores barcas del puerto.

Por la noche, baile al aire libre y fuegos artificiales.

Ampliaciones fotográficas

DE Miguel Disla Pérez

Especialidad en Negro, Sepia, Postal y marcos para las ampliaciones.

Casa central en Barcelona. Para encargos dirigirse a la calle San Jorge 12, Mahón.

LASSALLE GIBBERT OPTICO

Plaza Colón, 10 (antes plaza Vieja)

Aviso a los que padecen de la vista: Verdadero cristal roca a precios muy económicos.

Completo surtido de gafas y lentes con cristales ahumados de todo color. Permanecerá 15 días.

No equivocarse: Plaza Colón, número 19.

SERVICIO TELEGRAFICO

de LA VOZ DE MENORCA DE NUESTRO CORRESPONSAL Y DE LA AGENCIA RADIO

Lotería Nacional

Barcelona 22 a las 18 20.

En el sorteo últimamente celebrado han resultado premiados los números siguientes:

Con 150.000 pesetas

16260.—Valencia, Madrid

Con 70.000 pesetas

547.—Burgos, Coruña

Con 30.000 pesetas

12956.—Barcelona

Con 2.500 pesetas

1967 22492 10470 16586 1187

16783 3159 15530 2212 20605

Barcelona 22 a las 5'20 (retrasada)

LA POLITICA

El nuevo gobierno

Consejo de ministros

Madrid.—Se ha celebrado consejo de ministros en el despacho oficial de la presidencia.

El de Hacienda, señor Bugallal, explicó las líneas generales del próximo presupuesto.

Dió a conocer también una fórmula económica para legalizar la situación interin se aprueba el futuro plan de hacienda.

Como Ministro de Estado, el marqués de Lema dió cuenta de que Inglaterra ha suprimido la censura postal telegráfica.

Durante el acto el Ministro de Abastecimientos, marqués de Mochales, se quejaba de fuertes dolores.

Dijo el ministro de la Guerra, general Tovar, que en Marruecos no ocurría nada nuevo.

La muerte de Mochales

Madrid.—Antes de salir los ministros que habían asistido al consejo se supo que había fallecido el de Abastecimientos.

Después de redactar la nota oficial, el marqués de Mochales se levantó para ir al excusado.

A poco el portero mayor oyó el ruido que al desplomarse produjo el marqués y avisó a los ministros. Fueron estos en auxilio del compañero a quien suponían desmayado, mas el señor Prado le pulsó y dió inmedia-

tamente que se llamara a un médico.

Vino el de la casa de socorros más próxima y dijo que el marqués de Mochales había fallecido.

Un sacerdote que había en la portería administró la extremaunción al cadáver.

Acudió luego el doctor Grinda y certificó la defunción.

Los ministros trasladaron el cadáver a una alcoba próxima y el señor Sánchez Toca fué a informar al Rey.

Se avisó enseguida a los hermanos del marqués de Mochales, mientras el señor Bugallal preparaba a la viuda para recibir la fatal noticia.

El ministro de la Guerra, general Tovar, avisó a una ambulancia de la Cruz Roja y ésta se encargó de trasladar el cadáver a la casa que habitaba el marqués de Mochales.

Conocida la noticia el público se aglomeró en la calle.

El marqués de Mochales, que tenía 61 años, abandonó la cama para ir a la jura.

Plan de Gobierno

Madrid.—En la nota oficiosa del último consejo de ministros se anuncia que el Gobierno se propone acudir al parlamento el día 22.

Procurará legalizar la situación económica y para conseguirlo confía en el patriotismo de todos.

Los ministros de Hacienda y de Estado informaron de los asuntos de sus respectivos departamentos.

No se resolvió nada sobre provisión de altos cargos.

A las once de la noche en un segundo consejo el Gobierno ratificó el acuerdo de presentarse hoy ante el parlamento y pedir que se suspenda la sesión en señal de duelo por la muerte del marqués de Mochales para reanudarla mañana.

Notas fúnebres

Madrid.—El Gobierno ha dispuesto que se tributen al cadáver del marqués de Mochales honores de capitán general con mando en jefe.

El señor Prado comunicó la noticia de la muerte del Marqués al señor Dato, quien se mostró afectadísimo.

Informa el doctor Grinda que la muerte consabida fué causada por una embolia.

El Rey manifestó deseos de oír misas y de rezar en la capilla ardiente.

Barcelona 22 a las 21'20.

El entierro del marqués de Mochales ha constituido una grandiosa manifestación.

Mandaba las tropas que rendían honores, el Capitán General Primo de Rivera.

El cadáver fué depositado en una cripta de la iglesia de la Concepción.

Lleva el hábito de carmelita y ha sido velado por los hermanos y sobrinos del marqués de Mochales.

Han dado el pésame a la familia de éste, los prohombres de la política.

A las nueve y media don Alfonso oyó misa en la capilla ardiente y dedicó oraciones al alma del difunto.

Barcelona 22 a las 17'15.

Políticas y personalismos

Madrid.—El señor Canals ha sido nombrado Subsecretario de la Presidencia.

El conde de Romanones ha visitado al señor Burgos Mazo, ministro de la Gobernación.

Se inician corrientes de armonía entre los liberales y el gobierno.

El Rey marchará a San Hdefonso (La Granja) y de allí a San Sebastián.

Es posible que se provea la cartera de Abastos antes de transcurrir el novenario de la defunción del marqués de Mochales.

Se ha aplazado la reunión que debían celebrar las izquierdas.

El señor Ortúño rehusa la Dirección General de Comunicaciones.

El señor Bugallal cree que la fórmula económica que el Gobierno propone se aprobará sin dificultad.

En el senado y en el congreso el señor Sánchez Toca después de pronunciar sendos discursos en los que pidió se armonizara la política con las necesidades del país solicitó que se levantara la sesión en señal de duelo.

Así se acordó.

Dice el señor Lerroux que en el salón de sesiones contestará al discurso del señor Sánchez Toca.

El señor Cambó opina que tal discurso carece de novedad en su parte substancial.

Don Melquiades Alvarez se muestra reservado y lo mismo el señor Villanueva.

Estrafia don Marcelino Domingo que se soslaye la cuestión de Marruecos y del estado de guerra en Barcelona.

Tipografía M. honesta.—Calle Nueva

OPERARIOS.—Se necesitan en el taller de la calle Pi y Margall, 66.  
CAMARERO.—Se necesita en el Hotel Bustamante.  
OFICIAL PLATERO.—Se necesita uno, apto para desempeñar plaza de encargado.  
En esta imprenta darán razón.



# TIPOGRAFIA MAHONESA

CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores. -- Especialidad en trabajo comercial

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas, Tintas, etcétera



## Venéreo :: Sífilis :: Impotencia

Es un hecho cierto y positivo que su curación sólo se ha conseguido con los milagrosos medicamentos

### COSTANZI

Millares de cartas de pacientes desahuciados lo corroboran

#### CONFITES ROOB, INYECCION Y ELIXIR

**Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga.**—Su curación pronta, segura, radical, garantizada, sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por la sondación o medio de los Confites Costanzi, que son los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, devolviendo a las vías génito urinarias su estado normal.—Caja, 5 pesetas.

**Males venéreos** Purgación reciente o crónica, gota militar, úlceras, etc., curación radical, milagrosamente en ocho o diez días, con los renombrados Confites e Inyección Costanzi.—Un frasco, 4 pesetas.

**Sífilis** Curación radical con el Antisifítico Roob Costanzi, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las afecciones glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupciones de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sífilis, sea o no hereditaria.—Un frasco de Roob, 6 pesetas.

**Impotencia** Haciendo uso del Elixir Nutro-Musoulina Costanzi, se evita y cura lo propio que la Anemia, Clorosis, Escrófulas, Artritis, así como que todas las enfermedades constitucionales que tantos estragos causan en la sociedad.—Frasco, 7 pesetas.

Puntos de venta: **En Farmacias y Centros de Específicos.**—Depósito exclusivo: **Laboratorio Grau-Vnglada, Pasaje Escudillers, 3, Barcelona.**

Consultas médicas, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigir las cartas al Director del Consultorio Médico «COSTANZI»

3, Pasaje Escudillers, 3.—BARCELONA

**AVISO.**—Prevenimos al público esté sobre aviso acerca unas burdas imitaciones que se hacen de estos envidiables medicamentos, por un titulado Profesor que dice tener Casa Clínica en Roma, la que sólo habrá existido en la imaginación del anunciante.

## LA NOVELA LITERARIA

Director: V. Blasco Ibáñez

### MONMARTRE

por Henri Duvernois

Prólogo de Blasco Ibáñez

Traducción de G. Gómez Mata

Duvernois es el novelista de Montmartre con su alegre escenario, sus

misérias, abyecciones, ternuras e inocencia. «Montmartre» contra lo que parece ser su título es en el fondo una novela tierna y moralizadora. Las aventuras de su protagonista, pobre joven rodeada de seducciones y hostilidades, arrancan lágrimas de emoción.

Véndese en la «Tipografía Mahonesa» al precio de 5'00 pesetas.

## TARIFA DE ANUNCIOS DE La Voz de Menorca

### En cuarta plaza

Ancho de una columna  
Hasta 5 líneas, tres inserciones . . . 1'00 ptas.  
Hasta 5 líneas, seis inserciones . . . 1'50 »  
Hasta 5 líneas, por cada inserción que exceda de seis . . . 0'20 »  
Por cada línea más que exceda de seis se pagará 5 céntimos por inserción.

### Ancho de dos columnas

Hasta seis centímetros: . . .  
Tres inserciones . . . 2'50 ptas.  
Seis id. . . 3'50 »  
Por cada inserción más . . . 0'25 »

Hasta doce centímetros: . . .  
Cincuenta por ciento de aumento sobre los precios anteriores

Hasta veinte centímetros: . . .  
Doble precio que para los seis centímetros.

Ancho de tres columnas  
Veinticinco por ciento de aumento sobre los precios señalados para las dos columnas.

### Media página

Por una inserción . . . 6'00 ptas.  
Por dos inserciones . . . 10'00 »  
Por tres inserciones . . . 12'50 »  
Por cada inserción que exceda de tres . . . 1'25 »

**Advertencia importante.**—Los suscriptores de este periódico tienen derecho a un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de tarifa, excepto en el anunciador de direcciones cuyo descuento, como pueden ver, es más importante.

### Página entera

Doble precio que el señalado para media página.

### En segunda o tercera plana

Doble precio que el señalado para la página cuarta.

### En primera plana

Doble precio que el señalado para la segunda y tercera.

### OTROS ANUNCIOS

Intercalados en la crónica local de 1 a 5 líneas, 80 céntimos por inserción. Por cada línea más, 10 céntimos de aumento por inserción.

En el anunciador de direcciones, cada mes una peseta por 5 líneas y una peseta por cada línea más para los suscriptores del periódico. Los no suscriptores pagarán doble precio.

En los anuncios por palabras, cinco céntimos por cada dos palabras.

Los artículos de reclamo pagarán 5 céntimos por línea.

### ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de una columna . . . 5'00 ptas.  
A dos columnas . . . 15'00 »  
Un cuarto de página . . . 40'00 »  
Media página . . . 55'00 »  
Página entera . . . 75'00 »

En primera plana doble precio

## BANCO DE MENORCA

Capital: 1.000.000 de pesetas

### MAHON, CIUDADELA Y ALAYCE

Realiza toda clase de operaciones de Banca y Bolsa, y abona los siguientes intereses hasta nuevo aviso:

En cuenta corriente a la vista 2% anual sea cual fuere la cantidad que se acredite.  
En cuenta corriente quince días vista 2 1/4% anual, sea cual fuere la cantidad que se acredite.

En depósito a plazo fijo de un mes 2 1/2% anual.  
» tres meses 3% anual.  
» seis meses 3 1/2% anual.  
» doce meses 4 1/2% anual.

» C.R.A. AHORROS con libreta desde una peseta a 10.000 pesetas 5 1/2% anual.

Abre cuentas corrientes en francos, libras, liras y dólares, abonando intereses a los importantes. — Octubre, 1918

### PIEDRAS SIMILIS

Desde el número 17 a 22 a pesetas 19'00 el millar.

Depósito y venta en Mahón: Manuel Beltrán Llabrés y C.ª, San Fernando 34.

Desde el número 17 a 22 a pesetas 19'00 el millar.

Depósito y venta en Mahón: Manuel Beltrán Llabrés y C.ª, San Fernando 34.

## Comerciantes e Industriales

Aumentad vuestras ganancias

El medio más seguro para ello es el anuncio.

No creáis aquello de que «el buen paño en el arca se vende»

En la vida moderna se hace preciso buscar los clientes con rapidez.

Toda cantidad gastada en anuncios es extraordinariamente aumentada por los beneficios que con ellos se obtienen.

Los comerciantes e industriales que se han hecho ricos han sido gracias al anuncio.

Haced la prueba y os convenceréis de nuestras afirmaciones.

## Indicador de Direcciones

SOMBRERERIA de Francisco Vives.—Finales temporada rebaja de precios, calle y plaza Arravaleja número 2.

ACEITES de oliva, filtrados y del mejor gusto, marca Joaquín Regas de Barcelona.—Véndense en la Plaza del Carrer a esquina Norte, Mahón, comercio de José Judavert.

CAFES tostados. Los de mejor marca de Puerto Rico, Moka y Brasil, se encuentran a plaza en el comercio de José Riudavert, plaza Carmen 15 y Norte 1, Mahón.

DINTURAS, esmaltes, barnices.—Hijo de Pons Murillo, Pl. y Margall, 40.—Mahón

PAPELES pintados para decorar habitaciones.—Hijo de Pons Murillo, Pl. y Margall, 40.—Mahón

## LIBROS NECESARIOS

para triunfar en la lucha por la vida

### OBRAS DEL DOCTOR MARDEN

Estos libros no sustentan principios que combatan ninguna idea política ni religiosa.

#### I. ¡Siempre adelante!

Colección de anécdotas y ejemplos que encaminan a la juventud hacia el ideal de la vida.

#### II. Abrirse paso.

Confirmación demostrada del criterio sustentado en el primer volumen. Contiene además el interesante estudio LA FUERZA DE LA VOLUNTAD.

Cada tomo, 4 ptas. en rústica, 5 ptas. en cuadernado, 5 ptas.

Véndense en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.